

## **Kontribusi Kerajinan Tenun Tradisional Klaten dalam Pembentukan Karakter Masyarakat Perajin**

**Oleh: Ismadi, Angga Sukma Permana, Arianingsih, I Ketut Sunarya, Surya Sangkono Kusnanto, Ahmad Syaiful Anwar, Sri Wahyuni, Achmad Baehaki, Resti Nur Cahyanti**

### **ABSTRAK**

Kerajinan tenun tradisional Klaten merupakan salah satu warisan produk budaya lokal Indonesia. Sebagai produk budaya lokal, awal mula keberadaan kerajinan tenun memiliki fungsi yang berkaitan dengan hal-hal yang bersifat religi, ekonomi, dan simbolis, dan digunakan sebagai identitas status sosial dalam masyarakat. Dari awal keberadaannya kerajinan ini telah menjadi bagian berkehidupan bagi masyarakat sekitar, sehingga secara tidak langsung mempengaruhi perilaku dan sikap masyarakat perajin dan sekitarnya. Adalah fenomena yang patut gali lebih dalam, bagaimana kontribusi kerajinan tenun tradisional Klaten dalam pembentukan karakter masyarakat perajin. Berdasar latar tersebut, penelitian ini bertujuan untuk mengkaji dan mengungkap: unsur-unsur kerajinan tenun tradisional yang membentuk masyarakat perajin tenun tradisional Klaten, nilai-nilai karakter sebagai hasil kontribusi dan pengaruh tradisi tenun tradisional Klaten.

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah penelitian kualitatif dengan pendekatan interdisiplin yang memfokuskan pada kajian pendidikan seni. Pendekatan interdisiplin yang digunakan sebagai strategi dasar pengkajian adalah pendekatan teoretis tentang estetika, kebudayaan, aktivitas sosial, dan pendidikan seni, serta pendekatan penelitian antropologis untuk mengupas cara berfikir dan berperilaku serta kebiasaan hidup yang baik para perajin dan segala sesuatu yang berhubungan dengan nilai luhur kerajinan tenun tradisional Klaten. Tahap awal penelitian ini akan mengeksplorasi unsur-unsur yang membentuk wujud tenun dan cara berfikir dan berperilaku serta kebiasaan hidup perajin tenun tradisional Klaten. Tahap kedua, berdasarkan temuan kemudian dianalisis terkait nilai-nilai luhur sebagai hasil kontribusi dan pengaruh tradisi tenun tradisional Klaten.

Hasil dari penelitian ini adalah: 1) unsur-unsur pendukung kerajinan tenun tradisional Desa Tlingsing Cawas Klaten dapat dirinci: pengetahuan alat, bahan, teori menenun, keterampilan menenun, keterampilan mengelola usaha, sikap tanggung jawab perajin untuk melestarikan dan mengembangkan tenun tradisional yang didapatkan dari orang tua dan keluarga dan Kondisi lingkungan sosial yang sebagian besar masyarakat perprofesi sebagai perajin tenun tradisional memberi dukungan berkembangnya kerajina tenun tradisional; 2) nilai-nilai karakter sebagai hasil kontribusi dan pengaruh tradisi tenun tradisional Klaten adalah: kesabaran, keuletan, kreatifitas, telaten, gotong-royong, tanggung jawab, rajin, disiplin, konsisten, pelestarian.

*Kata Kunci: tenun tradisional Klaten, karakter, nilai luhur*